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Niederschrift Nr. 3 
über die öffentliche Sitzung  

der Gemeindevertretung Delve  
am Dienstag, 28. August 2018,  

im Dorfgemeinschaftshaus am 'Möhlenweg' Hollingstedt 
 
Beginn: 19:30 Uhr    Ende: 21:09 Uhr 
 
Anwesend sind: 
Frau Petra Elmenthaler als Vorsitzende 
Herr Matthias Retzlaff 
Herr Sönke Marx 
Frau Eike Maaß 
Herr Holm Urbahns 
Herr Rainer Hansen 
Frau Mirja Rolfs 
Frau Ulrike Soldwedel 
Frau Merle Hansen 
 
Als Gäste: 
Herr Dieter Kurzke, Bürgermeister Wallen 
Herr Uwe Sommer 
 
Von der Verwaltung: 
Herr Heiko Kerber als Protokollführer 
 
 
Die Beschlussfähigkeit der Versammlung wird festgestellt. Die Einladung ist frist – und 
formgerecht erfolgt. Einwände werden nicht erhoben.  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung beantragt die Vorsitzende Petra Elmenthaler, den Ta-
gesordnungspunkt 2 „Genehmigung der Niederschrift Nr. 1 der Sitzung der Gemeinde-
vertretung am 13.06.2018“ zu Ändern in „Genehmigung der Niederschrift Nr. 2 der Sit-
zung der Gemeindevertretung am 31.07.2018“. Der Änderung der Tagesordnung wird 
einstimmig zugestimmt. Die nachfolgenden Tagesordnungspunkte verschieben sich 
entsprechend. 
 
 
 
Tagesordnung: 

1. Einwohnerfragestunde 

2. Mitteilungen 

3. Genehmigung der Niederschrift Nr. 2 der Sitzung der Gemeindevertretung 
am 31.07.2018 

4. MarktTreff Delve-Hollingstedt-Wallen; 

Auftragsvergabe von Architektenleistungen 

5. Genehmigung der Gemeindewahl vom 06.05.2018 

6. Mitteilung und Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Aufwendun-
gen und Auszahlungen im Haushaltsjahr 2018 
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7. Eingaben und Anfragen 

8. Einwohnerfragestunde 
 
 
TOP 1. Einwohnerfragestunde   
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
 

 
TOP 2. Mitteilungen   
 
Bürgermeisterin Elmenthaler berichtet wie folgt: 
In der Mitgliederversammlung des Abwasserverbandes am 22.08.18 wurde im Wesent-
lichen über die Änderung der gesetzlichen Vorgaben zur Klärschlammentsorgung ge-
sprochen.  
In der Sitzung des Breitbandzweckverbandes am 22.08.18 wurde darüber informiert, 
dass es derzeit Schwierigkeiten bezüglich der Beauftragung von Tiefbaufirmen gibt. 
Teilweise vergeht zwischen Beauftragung und Baubeginn ein Zeitraum von 12 Mona-
ten. Es wird wichtig sein, eine hohe Anschlussquote zu erwirken. Der Breitbandzweck-
verband hat einen Vertrag mit einem Anbieter für Satelliteninternet abgeschlossen, um 
ggf. Übergangslösungen zu bekommen. Der hierzu veröffentliche Flyer wird gezeigt. 

 Am 23.08.2018 hat die SH-Netz AG getagt. Die Aktie hat sich stabil entwickelt. 

 Der Container für die Entsorgung der Stuppen ist bestellt.  

 Gemeindevertreter Urbahns wird die Gräben in Kürze pflegen. 

 Es gab ein Treffen in Pahlen zum Projekt Lebenstraum Eider. Dieses ist für die Re-
gion ein tolles Projekt, was eine Menge an Aufwendungen mit sich bringt. 

 Die Abschlussveranstaltung Brückensperrung wurde besucht.  

 Am 21.08.2018 fand eine Veranstaltung zum Thema Datenschutz im Amt statt. Es 
bleibt abzuwarten, wie sich dieses Thema weiterentwickelt. 

 Am 20.08.2018 hat der Tourismusausschuss des Amtes getagt. Peter Tödter ist 
zum Vorsitzenden ernannt worden, sie selbst zur Vertreterin. 

 Im Wegeunterhaltungsverband ist Hans-Peter Witt zum Vorsitzenden und Harald 
Mahn zu seinem Stellvertreter gewählt worden. 

 Im Hauptausschuss sind seitens des Amtes Harald Heim aus St. Annen und Peter 
Schelldorf aus Pahlen vertreten. 

 Im Wasserverband wurde Uwe Harbeck wiedergewählt. 

 Es hat nach dem Presseartikel zum Thema Müll und Alkohol an der Badestelle 
beim Fähranleger ein Treffen mit Jugendlichen gegeben. Es war ein sehr guter Aus-
tausch. Es ist geplant, diesen regelmäßig zu wiederholen. Es müssen im dem Be-
reich Änderungen überlegt werden, wie z. b. das Aufstellen von Mülleimern. 

 Die Gemeinde hatte in der konstituierenden Sitzung zwei Schöffen benannt, es 
durfte jedoch nur eine Person vorgeschlagen werden. Gemeindevertreterin Sold-
wedel ist zurückgetreten, so dass für die Gemeinde Nina Schimanski vorgeschla-
gen bleibt. 

 Die Schilder, die aufgrund der Verkehrsschau zu bestellen waren, sind bestellt. Die 
Schilder, die abzubauen sind, werden noch entfernt. 
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 Am Sonntag ist eine Fahrradtour durch das alte Amt Hennstedt geplant, Beginn ist 
13.00 Uhr. Da sich keiner der anwesenden Gemeindevertreter/innen zu einer Teil-
nahme meldet, wird sie selbst versuchen, sich den Termin einzurichten.  

 Bei der Straßenbeleuchtung waren mehrere Kabelbrüche zu verzeichnen, die mitt-
lerweile weitestgehend behoben sind. 

 
 
TOP 3. Genehmigung der Niederschrift Nr. 2 der Sitzung der Gemeindevertretung 
am 31.07.2018   
 
Bürgermeisterin Elmenthaler weist darauf hin, dass die Niederschrift erst am Nachmit-
tag verteilt wurde. Gemeindevertreter Rainer Hansen erbittet, die Niederschriften in 
Zukunft nicht erst am Sitzungstag zu versenden, sondern mindestens am Tag davor, 
um die Möglichkeit zu bekommen, die Protokolle richtig zu lesen. Da nicht alle Ge-
meindevertreter das Protokoll zur Sitzung lesen konnten, wird Einigkeit erzielt, den Ta-
gesordnungspunkt auf die nächste Sitzung zu verschieben 
 
 

TOP 4. MarktTreff Delve-Hollingstedt-Wallen; 
Auftragsvergabe von Architektenleistungen   
 
Anmerkung des Protokollführers: Dieser Tagesordnungspunkt wurde gemeinsam mit 
den Gemeindevertretungen Delve und Hollingstedt beraten. Lediglich die Beschlüsse 
wurden getrennt gefasst. Der Sachverhalt ist somit bei beiden Gemeindevertretungen 
identisch. 
 
Gemeindevertreter Retzlaff (Delve) fasst die Vorgehensweise, die zu diesem Tages-
ordnungspunkt geführt hat, zusammen. Am 09.08.18 wurde die Entscheidung in der 
Projektgruppe MarktTreff vorberaten. Zudem hat es an dem Abend ein Treffen mit allen 
Mietern gegeben, um die Planungen noch einmal zu besprechen. Es wurden gegen-
über den bisherigen Raumverteilungen Änderungen vorgenommen. Im Obergeschoss 
soll der Second-Hand-Laden in den Raum neben der Treppe. Dieser Gewerbebetrieb 
war zum Zeitpunkt der Planungen noch nicht eröffnet. Weiterhin wurde eine Abstim-
mung mit der Kindergartenleitung vorgenommen. Auch hieraufhin haben sich planeri-
sche Anpassungswünsche ergeben. Diese müssen jetzt mit dem Fördergeber abge-
stimmt werden. In einer weiteren Abstimmung mit den Vermietern wurde über Mietprei-
se nach dem Umbau gesprochen. Hierüber muss im weiteren Verlauf gesprochen wer-
den. Der Auftrag für die bisherigen Leistungen des Architekten im Rahmen der Mach-
barkeitsstudie war mit Abschluss der Machbarkeitsstudie erfüllt und abgerechnet. Für 
die weiteren Leistungsphasen (Bauantragsstellung bis Abwicklung) musste ein neuer 
Wettbewerb initiiert werden. Der Wettbewerb wurde in der Projektgruppe vorbereitet. 
Es wurden fünf Büros angeschrieben. Zwei Büros haben ein Angebot abgegeben. Die 
Angebotsergebnisse wurden in einem Vergabevermerk bewertet und in der Projekt-
gruppe diskutiert. Der Vergabevermerk kann bei Bedarf bei der Verwaltung angefordert 
werden. Die Projektgruppe hat eine Beschlussempfehlung abgegeben, die dem oben 
genannten Beschlussvorschlag entspricht.  
Das wirtschaftlichste Angebot hat Frau Witthohn aus Heide abgegeben.  
Es entstehen zunächst nur Kosten in Höhe von 3.091,32 € zuzüglich eventuell erforder-
licher externe Planungsleistungen, die zuvor mit der Gemeinde abzustimmen sind.  
Die weiteren Kosten (75.222,02 €) entstehen erst bei Auslösung des Folgeauftrages 
nach Fördermittelbewilligung. 
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Herr Kerber stellt im Anschluss daran die Kriterien vor, die zum Vergabevorschlag ge-
führt haben.  
 
Beschluss:  
Die Architektenleistungen für die Bauantragsstellung und die Bauausführung des 
MarktTreffs Delve-Hollingstedt-Wallen wird an Frau Kayen Witthohn aus Heide verge-
ben. Der Auftrag wird zunächst nur bis zur Leistungsphase 4 erteilt. Die Bürgermeiste-
rin Petra Elmenthaler wird ermächtigt, den Auftrag für die Leistungsphasen 5-9 nach 
Bewilligung der Fördermittel zu erteilen.  
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 

 
 
TOP 5. Genehmigung der Gemeindewahl vom 06.05.2018   
 
Herr Kerber erläutert den Sachverhalt. Es lagen keine Einwände gegen die Wahl vor. 
In der vorangegangenen Wahlausschusssitzung wurde das Ergebnis geprüft und keine 
Mängel festgestellt.  
Nach § 39 des Gemeinde- und Kreiswahlgesetzes (GKWG) hat die neue Vertretung 
nach Vorprüfung durch einen von ihr gewählten Ausschuss (Wahlprüfungsausschuss) 
über die Gültigkeit der Wahl zu beschließen. 
 
Die Prüfung der Wahlunterlagen der Gemeindewahl am 06. Mai 2018 der Gemeinde 
Delve fand am 28.08.2018 statt. 
 
Die vom Wahlleiter des Amtes Kirchspielslandgemeinden Eider überlassenen Wahlun-
terlagen wurden von den nachstehend aufgeführten Ausschussmitgliedern geprüft: 
 

1. Eike Maaß 

2. Mirja Rolfs 

3. Merle Hansen 
 

Über Einsprüche nach § 38 GKWG war nicht zu verhandeln.  
Sonstige Beanstandungen haben sich keine ergeben. 
 
Beschluss:  
Die Gemeindevertretung erklärt nach Vorprüfung durch den Wahlprüfungsausschuss 
die Gemeindewahl vom 06. Mai 2018 für gültig und bestätigt das vom Gemeindewahl-
leiter bekannt gegebene endgültige Ergebnis. 
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 

 
 
TOP 6. Mitteilung und Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Aufwen-
dungen und Auszahlungen im Haushaltsjahr 2018   
 
Beschluss: 
a) Nach § 4 der Haushaltssatzung ist die Bürgermeisterin ermächtigt, unerhebliche 

über- und außerplanmäßige Aufwendungen/Auszahlungen bis zu einem Wert von 
800,- € zu leisten. Folgende Aufwendungen/Auszahlungen sind bis zum 30.06.2018 
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geleistet worden und werden zur Kenntnis genommen; die Genehmigung gilt als er-
teilt: 

 

Produktsachkonto Erläuterung Überschreitung 

538001.5012000 
Schmutzwasser 

Arbeitnehmer/-innen 
Ansatz: 0 € 

Entschädigung für Arbeiten Kläran-
lage (Vertretung) 

180,00 € 

Summe  180,00 € 

 
b) Der Leistung folgender erheblicher über- und außerplanmäßiger Aufwendungen/ 

Auszahlungen wird gem. § 95 d GO zugestimmt: 
 

Produktsachkonto Erläuterung Überschreitung 

365001.0800000 
KiTa Delve 

Betriebs- und Geschäftsausstat-
tung 

Ansatz: 0 € 

Wickelanlage 1.361,77 € 

Summe  1.361,77 € 

 
Die Aufwendungen werden gedeckt durch die Mehrerträge bei der Gewerbesteuer 
(4.758,11 €) und der Grundsteuer A (1.384,14 €).  
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 
 

 
TOP 7. Eingaben und Anfragen   
 
a) Wasserverband 

Am 19.09.2018, 10.30 Uhr, findet eine Veranstaltung des Wasserverbandes statt. 
Gemeindevertreterin Hansen wird den Termin wahrnehmen. 

 
b) Müllentsorgung 

Bürgermeisterin Elmenthaler schlägt vor, in der Gemeinde zusätzliche Mülleimer 
aufzustellen. Standorte könnten bei der Bargener Fähre, beim Höft, bei der Panzer-
brücke, im Neubaugebiet, am Kirchensteig und am Ohlenkamp sein. Das vorliegen-
de Angebot weist einen Preis von 91 € Netto aus. Gemeindevertreter Rainer Hansen 
gibt zu bedenken, dass die Mülleimer leicht durch einen Tritt zu beschädigen und 
dann nicht mehr abschließbar sind. Es wird vereinbart, sich über die Standorte Ge-
danken zu machen.  
 

c) Baumpflegemaßnahmen 
Bürgermeisterin Elmenthaler weist darauf hin, dass die Bäume am Kirchhof in Delve 
gepflegt werden müssten. Es muss hierzu eine Abstimmung mit dem Kirchenvor-
stand geben. Sie werde das dem Kirchenvorstand in der am darauffolgenden Tag 
stattfindenden Sitzung vorstellen. Zudem müsste eine Abstimmung bezüglich der 
Eigentumsverhältnisse erfolgen.  
Die Bürgermeisterin wird einen Termin abstimmen. 
 

d) Werkbank Kindergarten 
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Bürgermeisterin Elmenthaler berichtet, dass die Leiterin des Kindergartens Interesse 
angemeldet hat, die vorhandene Werkbank für den Kindergarten zu nutzen. Hierzu 
müsste die Bank für die Kindergröße angepasst werden. Um dieses zu machen, wird 
die Unterstützung von Erwachsenen benötig. Gemeindevertreterin Hansen wird ih-
ren Mann, Bastian Struve und Volker Rau ansprechen.  
 

e) Straßenbeleuchtung 
Bürgermeisterin Elmenthaler teilt mit, dass an der Straße Richtung Hollingstedt 
Straßenlampen fehlen. Der Radweg und der Gehweg sind sehr dunkel. Sie wird 
Uwe Sommer um ein Angebot bitten. 
 

f) Kulturveranstaltungen 
Gemeindevertreterin Rolfs berichtet, dass der Kulturverein gemeinsam mit Hol-
lingstedt beabsichtigt, die bisher nur auf die Senioren ausgerichteten Aktivitäten auf 
andere Altersgruppen, z. B. Jugendliche, zu erweitern. Dieses wird von den Anwe-
senden positiv aufgenommen. 
 

g) Baumpflege 
Gemeindevertreterin Hansen teilt mit, dass der Baum bei Dirk Koll nicht mehr gefällt 
werden muss, da er vom Sturm umgeweht wurde. 

 

 
TOP 8. Einwohnerfragestunde   
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 

 
 
 
 
 
 
 

(Elmenthaler)  (Kerber) 
Vorsitzende  Protokollführer 

 
 
Verteiler: 
 
GV, GB-Leitung, GSB, AV, Akte, Auszüge verteilt, Freigabe Ratsinfo, Protokollbuch. (sw) 

 
 


